

## El cantón de Esparta es fortaleza del jimenismo

Los vecinos del Cantón de Esparta, en su gran mayoría, pertenecen al Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Al tomar esta decisión firme y resuelta, entusasta y patriótica, el pueblo espartano ha tomado en cuenta las siguientes razones:

1. Que el Gobierno del Lic. Jiménez dió un verdadero impulso a la Agricultura en todo el país y fomentó la Educación Pública abriendo de nuevas escuelas.
2. Fue un Gobierno de amplias libertades para todos los ciudadanos, asegurando así la paz y la tranquilidad de toda la República.
3. Fué un Gobierno de orden, que manejó con honradez el Tesoro Público que supo distribuir en obras de necesidad y adelanto.
4. Que el Lic. Jiménez como Presidente, supo siempre responder con honradez y franqueza a los cargos gratuitos de sus enemigos.
5. Que su Gobierno no fué de círculo, porque es hombre independiente, libre de compromisos políticos.
6. Que el Lic. Jiménez ha sido y es el más celoso guardián de los intereses nacionales, que siempre ha defendido en todos los tonos y en toda sus formas.
7. Que el pueblo espartano guarda gratitud a su Administración, por haberse iniciado en ella algunas obras de progreso en el Cantón.
8. Que el Lic. Jiménez, ha estado de acuerdo con la mayoría de los espartanos, de que el Ferrocarril al Pacífico debe pasar por la ciudad de Esparta.
9. Que el pueblo quiere mantener la unión y libertad ya conquistadas, para seguir adelante en un despertar de civilización.
10. Que la candidatura del Lic. Jiménez tiene asegurado el triunfo en toda la Provincia de Puntarenas, siendo ésta una oportunidad de su mejor acercamiento y fraternidad entre los pueblos de la Provincia.

## Sábado republicano

Telegrama de Puntarenas

A "La Noticia Republicana". Anoche celebré el Partido Republicano una hermosa reunión con elemento de este puerto. La concurrencia fue numerosísima. Hicieron uso de la palabra don Alberto Sáenz, don Eduardo de la Guardia y el obreiro don Emilio Varela. Todos fueron calurosamente aplaudidos.

CORRESPONSAL

## Preparativos

Telegrama de Puntarenas A "La Noticia Republicana". El partido de la funeraria (echandista) de este puerto, prepara una manifestación de fuerza para esta noche con elementos de toda la provincia. Con esto se convencerán los de la Argolla de que la esperanza de triunfo en Puntarenas está del color de su divisa.

CORRESPONSAL

# La Jornada de ayer

De todas partes del país, como un rumor de marea creciente, nos llegan, vibrando de entusiasmo, los mensajes de este triunfo del Republicanismo por todas partes. Hasta nuestra humilde mesa de redacción llega el ecos de los aplausos que cosechan los soldados que salen al campo de lucha a batallar por la verdad, en una cruzada de redención.

Y nada puede confortar más poderosamente nuestra fe que esta seguridad palmaria del triunfo que ya se precisa con caracteres efectivos e indelebiles: nada puede afirmarnos de modo más sólido en que vamos abrazados a la causa nacional que este entusiasmo que por doquier levantan el nombre y la fecunda idea de nuestro partido.

Nunca hemos dudado de la fuerza de nuestro partido, pero ahora, ante el maravilloso espectáculo de ver al ochenta por ciento de los ciudadanos formando en los batallones de a libertad y el orden, bajo las banderas azules y simbólicas de nuestra causa, se robustece nuestro ánimo y el pecho se nos ensancha de gozo porque llegamos a comprender que no es cierto, como algunos pesimistas proclaman, que las preclaras virtudes cívicas del costarricense hubiesen muerto: No; si en pasadas luchas, y si en otras agitaciones públicas se notaron resfriamientos y reservas es porque las causas necesarias para producir el entusiasmo no se presentaban: ni había banderas desplegadas, ni había ideas, ni había hombres que merecieran confianza. Pero la salida del Partido Republicano a la arena de la lucha ha sido como el "ábrete sésamo" dicho ante la roca de una justificada indiferencia.

Y en vano han sido los cantos de las sirenas y los líricos ofrecimientos: el pueblo entero sabe cuáles son todos esos lobos que evisten blancas pieles de ovejas y descubre tras de las palabras alambicadas y las utopías irrealizables a los ambiciosos pesca votos.

Deslindados están ya los campos y en el futuro ya vemos claro el resultado: un enemigo que se debate en su derrota y lanza sus dardos de retirada, a veces iracundo; y un avance formidable, completo, arrollador de nuestras invencibles huestes. La situación está definida y ya no nos queda sino ordenar las fuerzas para reñir la batalla de di-

## La derrota echandista en el Guanacaste es un hecho

NUMEROS HABLAN  
Artículo.  
Hace un par de días publicamos la grandiosa Directiva del Partido Republicano en Nicoya integrada

## Ea jornada de ayer en Palmares

Telegrama de Palmares A La Noticia Republicana.

Echandismo completamente derrotado: no pudo celebrar reunión; gallardamente le fue ofrecida la tribuna republicana al orador echandista, que no encontrando cómo enaltecer la figura de don Alberto Echandi se dedicó a denigrar a don Ricardo Jiménez, obteniendo por único triunfo el desbarajuste de sus partidarios, quienes fueron decente y completamente combatidos por los oradores Lic. don Gonzalo Morcada y don Raúl Zamora. El echandismo serio de esta localidad, se ha convencido de que la causa republicana es la que mejor responde a los intereses de bienestar para Costa Rica pudiendo asegurar que la reunión jimenista pasaba de cuatrocientas sesenta personas.

CORRESPONSAL

por 721 miembros importantes de aquella localidad, que con todo entusiasmo abrazaron nuestra causa Republicana que proclama la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez. En el "Diario del Comercio" de ayer hemos visto la Directiva echandista del mismo Nicoya que está integrada por 352 miembros, incluyendo menores de edad, extranjeros, neutrales, vecinos de otros lugares y desconocidos; con todo eso no llega siquiera a la mitad del número de los republicanos que forman nuestra Directiva por que queda un sesenta a nuestra favor de 369 personas.

Ya pueden ver nuestros lectores que el echandismo de Guanacaste, como el de toda la República, ha resantado una desigualdad amable del Dr. Cordero y comparsas.

Que dirá don Chico Mayorga Rivas de estos carbetazos de sus coterráneos

Lea siempre este periódico

ciembre. Un sol de victoria alumbró nuestros radiantes cielos azules.

Ayer salimos a una población rural: era la hora de la salida de la misa mayor cuando llegamos. Desfilaban los hombres, vestidos de día de fiesta; eran los trabajadores, los labriegos del campo; los sostenes mejores de la riqueza nacional, los honrados campesinos francos y leales de nuestra república. En las solapas, en la cinta del sombrero, en el pañuelo atado al cuello iba el distintivo azul. Algunos cuantos no llevaban distintivo ninguno: desfilaron también unos botones rojos, dos o tres; y unos botones verdes, cuatro o cinco.

Conversábamos con un honrado labriego del lugar:

—Tienen ustedes enemigo, por lo que veo.

—Pues, si señor, fue su respuesta: hay algunos botoncitos enemigos: llegarán a 25 en todo el cantón. Pero aunque llegaran a 100 nosotros podríamos decir que la cosecha es buena, muy buena.

—¿Cómo así?

—Pues claro: cuando usted siembra una milpa sería un iluso si pretendiera que todo el maíz que va a recoger es blanco. Y cuando de cada mil granos saca usted cien entre verduzcos y colorados, la cosecha es de primera. Eso nos est; pasando: por cada mil de nosotros hay ciento entre verdes y rojos. Ya ve usted cómo estaremos de contentos con la cosecha.

Efectivamente: la mucha lluvia, el sol excesivo, alguna enfermedad secreta han hecho que entre cada mil haya cien de otro color; cien que se han verdeado o se han enrojecido. Pero, la cosecha es magnífica. La tierra, la buena y fecunda tierra nacional, ha germinado prolificamente y la simiente regada en 25 años ha dado sus frutos opimos.

Los mensajes, vibrantes de entusiasmo, que de todas partes nos llegan, nos dan la expresión fiel de la verdad. Ya no somos huéspedes que luchamos por ganar posiciones: todas las trincheras cayeron en nuestro poder, todos los "camouflagés" enemigos fueron descubiertos. Ahora se trata solamente de rechazar uno que otro débil contra ataque y de iniciar una enérgica persecución de los fugitivos que se desbandan.

## Calurosa felicitación

del Republicanismo Domingueño a dos paladines de nuestra causa.

Señor don Rafael Castro Q.

San José.

Señor:

La Junta Directiva del Partido Republicano de esta localidad, en sesión ordinaria del 6 de los corrientes, a su artículo 3o, acordó extender, tanto a Ud. como al Lic. Albertazzi Avendaño, la más calurosa felicitación por el triunfo obtenido en las jornadas del 31 del próximo pasado y 3 de los corrientes, sobre el partido agrícola representado en ellas por el Lic. don Asdrúbal Villalobos, triunfo que ha acrecentado el entusiasmo de los miembros de nuestro partido que presenciaron ese acto, por demás glorioso en los anales de nuestra democracia.

Al cumplir con tan simpática obligación, permítame que a la vez le extienda yo también mi más cumplida enhorabuena suscribiéndome de Ud. con la más

distinguida consideración muy atto, y seguro servidor,

Gonzalo Fonseca P.,

Srio. de la Directiva Republicana.

## PROTESTA

En un momento de irreflexión me adherí al Partido Echandista; pero yo, como hijo de un republicano histórico de la clase trabajadora, no puedo figurar en el Partido de la Argolla hago ahora formal protesta de firme adhesión al gran Partido Republicano que capitaneado por el Lic. don Ricardo Jiménez llegará al Poder para bien de la clase obrera y del País en general.

Juan M. Huertas.

San Vicente, 8 de junio de 1923.

Testigo: Hernán Alfaro V.

Testigo: Juan de Dios Quirós.

## PUNTARENAS

Telegrama de Puntarenas A "La Noticia Republicana" La gran manifestación echandista el tour de force del partido puesto que se trajo gente de la costa, resultó un completo fracaso. No había en el local ni cien personas, ni contados entre ellas las mujeres, los niños y los individuos de los otros partidos que para estar más cómodos se sentaron dentro del salón. De Lepanto vinieron con gente los señores Lizano y de Punta de Piedra todos los trabajadores de las salinas del señor Jiménez y la peonada de Echandi. Los oradores Saborio, Roque Carvajal, y Villafranca, desbarbaron que fue un contento, el primero tocó el 28 de abril sin entusiasmo; el segundo no se comprendió el mismo y el tercero hizo su propia biografía. Sólo Lilito Aguilar se apartó del camino de los insultos y reconoció públicamente grandes méritos al Lic. Jiménez. Estos datos son completamente exactos.

CORRESPONSAL

## Acerca de la alarma de ayer

San José 11 de junio de 1923 Señor Director de La Noticia Republicana

Muy señor mío: Le agradecería la publicidad de estas notas, acerca de la alarma de incendio dada el domingo como a las 12 de la noche.

Lo que en realidad sucedió, según pueden atestiguarlo los policías y algunos vecinos que hice pasar adelante, fue: con motivo del ensayo de una estufa para dar calor en los departamentos de secer la pasta y que durante la época de invierno en Puntarenas, tenía uno de ellas encendida desde medianoche, con el combustible suficiente para 24 horas; sin saberse por qué causa, se cerró la válvula del aire y de allí que se produjera humo, que hizo llamara la atención del policía y tocara alarma.

La instalación de dicha estufa está hecha en una forma que no puede haber peligro de incendio, y mucho menos intención de provocarlo, desde luego que los seguros no cubren ni siquiera en la mitad del valor del edificio, maquinaria y existencia de pastas y harinas, etc.

Cáme la satisfacción de decir hoy que no ha sucedido nada y quedan invitados los que tuvieron interés de ver para pasar por la casa y asegurarse de que se dice ahora la verdad.

Me apresuro a darle estas notas para que no vayan a incurrir en publicar otras recogidas del público que pudieran dañar la muy buena reputación que ésta su casa goza.

No debo de terminar esta sin dejar de felicitar a los policías y al señor jefe de los bomberos, Coronel Montañón, por su pronta llegada a prestar su servicio si acaso hubiera sido necesario.

También estoy agradecido del público que acudió a prestar sus generosos servicios, para que así no tubieran que privarse por algún tiempo de saborear los exquisitos y preferidos macarrones de nuestra acreditada fábrica.

Quedo muy agradecido del señor Director, y me ofrezco su Atto. y S. S., por MUSAMNNI Hnos., ANTONIO MUSAMNNI Socio gerente.

# Directiva provisional del Partido Republicano de Filadelfia cabecera del Cantón de Carrillo

En Filadelfia a las catorce horas del domingo tres de junio de mil novecientos veintitrés. Los infrascritos ciudadanos todos en ejercicio de nuestros derechos políticos reunidos en casa de don Francisco Cubillo Mié, vecino sde Filadelfia, nos constituimos en directorio provisional, con el objeto de organizar los trabajos de propaganda política a favor del partido Republicano que postula como candidato para Presidente de la República al egregio ciudadano y ex-Presidente. Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno para el próximo período constitucional de 1924 a 1928, por quien nos comprometemos formalmente a trabajar por su triunfo, Filadelfia al igual de los demás pueblos

del país, tiene que ser jimenista en su mayoría, pues recuerda con cariño la gloriosa administración de 1910 a 1914, ejercida por ten ilustre varón. Fue él, quien siendo Inspector de Escuelas de este circuito II don Aquiles Gamboa Zamora y Ministro de Instrucción Pública el Lic. don Nicolás Oreamuno, todos de grata recordación, obsequió a este pueblo un hermoso Edificio Escolar.

La Directiva provisional quedó organizada así:

*Jefe del Partido en el Cantón*  
Francisco Cubillo J.

*Presidentes Honorarios*  
Manuel Bonilla Castañeda  
José Ma. Obando Angulo

José Ma. Espinoza Vargas  
Luis Espinoza Vásquez  
Ramón Leiva Angulo  
Dionisio Rivas Mendoza  
Santiago Angulo ú. ap.  
Rufino Centeno Bonilla  
Vicente Bonilla ú. ap.  
Erasmio Obando ú. ap.  
Ramón Canales Pizarro  
Jesús Ma. Angulo ú. ap.  
Célimo Angulo

*Presidentes Efectivos*

Víctor Picón Briceño  
Eulogio Porras Ramírez  
*Vicepresidentes*

Agustín Pizarro Fiallos  
José Ma. Flores  
Guillermo Novoa P.

Francisco Espinoza ú. ap.  
Blas Piña Ortega  
Cecilio Loaiciga B.  
Nicolás Estrada R.

*Tesorero*

Carlos Canales P.

*Secretarios*

Juan Vásquez P.  
Justo Ortega L.

*Prosecretarios*

Miguel Angel Obando ú. ap.  
Pedro Obando ú. ap.

*Jefes de Propaganda*

Luis Jiménez  
Juan Leiva C.  
Agustín Obando A.

Abraham Canales ú. ap.  
*Vocales*

Ramón Centeno V.  
Joaquín Salazar P.  
Felipe Cubillo Incer  
Jesús Cubillo A.  
Leonardo Cubillo  
Vicente Jirón O.  
Francisco Dávila A.  
Pablo Cruz Iglesias  
José Villareal V.  
Marcelino Obando ú. ap.

Andrés Morales O.  
José María Díaz M.  
Domingo Obando ú. ap.  
Juan J. Centeno A.  
Gerardo Leiva L.  
José Ma. Leiva L.  
Mercedes Aguirre P.  
Demetrio Carmona B.

Encarnación Cascante  
Felipe Díaz Vallejo  
Abraham Bonilla  
Napoleón Gómez G.  
Recaredo Gómez G.  
Concepción Carmona B.  
José Angulo Ortega  
Celso Angulo Ortega  
Manuel Alvarez C.  
Tosibio Leiva C.  
Véctor Leiva C.  
Nicolás Picón B.  
Francisco García C.  
Salvador Reyes B.  
Jenaro Ortega R.  
Avelino Sandino ú. ap.  
Manuel Canales B.  
Felipe Rivas C.  
Cruz Cardoza A.  
Juan Gómez C.  
Encarnación Angulo M.

## Nos acaba de llegar un gran surtido de discos Todos muy bonitos. - Venga a oírlos

CARA SUCIA (cantado y por orquesta).—MALDITO TANGO, por la Goya.—LA COPA DEL OLVIDO (cantado y tocado por orquesta típica).—Gran surtido de preciosos Bambucos Colombianos, muy bien cantados.—Tangos tocados por orquestas típicas.—MARGARITA, de Repetto, y un gran surtido de los mejores Fox-Trots y Valses. Entre ellos:

PARADA DE LOS SOLDADOS DE MADERA. — MISTER GALLAGHER & MISTER SHEAN. — LAS TRES DE LA MAÑANA. — CHICAGO. — MOON RIVER. — SUEÑOS DE OPIO. — PRISCILLA DEAN. — SNAKES HIPS. — ROSALIA.

Nuevos discos de TITTO SCHIPPA en español:

QUIEREME MUCHO. — A LA ORILLA DE UN PALMAR. — Hemos vuelto a recibir: PRINCESITA y la SERENATA DE ARLEQUIN.

Dos preciosos discos por CRISTINA DE SORO:

EL CARRO DEL SOL. — ESTRELLITA.  
Por JOSE MARDONES: LA ALEGRÍA DEL BATALLON

Muchos y muy buenos discos de Opera, Solos de violín, etc., etc.

\* \* \* \* \*

En el CANCIONERO VICTOR

encontrará Ud. una gran colección de letras de Bambucos, Tangos, Jotas y otras canciones que aparecen en DISCO VICTOR:

ALMA DE DIOS. Disco No. 45159.  
AUSENCIA. Pasillo. Disco No. 72747.  
BAJO LA LUNA. Serenata. Disco No. 72344.  
MARINA. Disco No. 62016.  
AMAPOLA. Colombiana. Disco No. 72342.  
INDIANA. Aire de Bolero. Disco No. 72340.  
TIRANA. Couplets. Disco No. 45226.  
ESTRELLITA. Mejicana. Disco No. 66107.  
SE FUE. Colombiano. Disco No. 72337.  
EL COPIHUE ROJO. Chileno. Disco 64762.

SERENATA DE SCHUBERT. Disco 62361.  
POR UN BESO DE TU BOCA.  
LA COPA DEL OLVIDO. Disco No. 3707.  
EL JURAMENTO. Disco No. 61186.  
CUATRO PREGUNTAS. Bambuco. No. 72335.  
QUERIDA. Disco No. 87331. (Titta-Ruffo).  
PRINCESITA. Disco No. 66067.  
LOS PICAROS OJOS. Disco No. 72949.

Y muchos otros de gran popularidad.

Tenemos existencia de todos estos discos. Compre el Cancionero y los Discos y podrá aprender todas estas canciones. Pídalos en nuestra oficina.



**Piza e Hijos**

Distribuidores generales  
para Costa Rica.  
THE VICTOR TALKING  
MACHINE Co.  
Apartado 868. Teléfono 238

# A don Juan Clachar B.

Le contesto con mucho gusto

I

El Licenciado don Ricardo Jiménez probó en su discurso del Teatro América, reproduciendo frases textuales de don Alberto Echandi, que este señor, Jefe y Candidato del Partido de la Argolla, ha hecho estas dos declaraciones rotundas.

*Las elecciones se hacen en Costa Rica con dinero y con aguardiente. El que llega al sillón presidencial obtiene ese puesto a fuerza de dinero y de vino.*

*Debe quitarse al pueblo el derecho del sufragio, y centralizarlo en el Colegio Electoral.*

En esas dos frases fija el señor Echandi, vigorosamente, definitivamente, sin que puedan haber interpretaciones equívocas el concepto que abraja sobre la generalidad de su pueblo, y su teoría, radicalmente conservadora acerca del sufragio.

No es el parecer apasionado o irreflexivo de un escritor mercenario o de un propagandista a sueldo o de un partidista adocenado. No: es la opinión doctrinaria de un ciudadano llamado don Alberto Echandi, que aspira a ejercer la Presidencia de la República, y que si lograra alcanzarla procuraría, con todo el fuerte querer de un convencido, realizar en leyes positivas su desprecio por un pueblo a quien atribuye que carece de civismo y cultura para sufragar, y q' da sus votos envilecido por el dinero con que se los pagan, o embrutecido por el guaro con que lo embotan los que aspiran a ser Presidentes.

Es la opinión doctrinaria del señor Echandi, quien, según su propio decir, no llegará a la Presidencia por el voto discreto y reflexivo de una mayoría, sino por la torpeza y venalidad de un pueblo cuya cultura niega, y cuya moralidad desprecia y cuyos sufragios habría procurado ganar a fuerza de dinero y guaro.

Y es claro que una vez en el Poder, lo ejercitaría para arrancarle a ese pueblo de derecho de votar, puesto q' lo juzga indigno de esa función primordial de la verdadera democracia.

El señor Echandi es, por lo tanto, recalitrante conservador, desprecia las actuaciones republicanas del pueblo cuyos votos solicita, y condena el sufragio universal, hoy su preta aspiración de todos los pueblos que marchan hacia la libertad como único medio de cultura y de progreso.

Así es como se entiende que nuestro candidato, el Lic. Jiménez, asumiendo la patriótica representación de ideales que encarnan su persona y su partido, en la defensa de ese sufragio escarnecido y condenado por las categóricas declaraciones del señor Echandi, haya exclamado en su discurso del Teatro América que *no se explica el acto despreciable de quien vote por quien lo desprecia*. El señor Jiménez no contempla en esa tesis los actos individuales, eventuales o de circunstancias, de quienes por motivos volanderos no hayan simpatizado antes con el señor Echandi y sin embargo lo acompañan hoy en el calvario de sus numerosos desaciertos.

Lo que no se explica el Lic. Jiménez, ni nos explicamos quienes le seguimos en sus triunfos, es que haya ciudadanos de este país, al que don Alberto Echandi amengua con privarlo del voto, y a quien llama vil por el dinero y embrute-

cido por el aguardiente, que no se sientan lastimadas en su dignidad y persistan en querer hacer Presidente a un candidato que de tal manera los difama y menosprecia.

Lo dicho es bastante para dejar contestada la pregunta del señor Clachar, acogida con entusiasmo de letras grandes por don Vicente Sáenz en su "Diario del Comercio".

Pero voy a extenderme un poco más.

II

Me preguntante adopta como base de la pregunta con que piensa habernos metido en un gran aprieto una frase callejera que se atribuyó a don Ricardo en 1913:

"Del Partido Civil no me gustan ni el Jefe ni el Partido".

Ignoro si esa frase es auténtica. Para apoyarse en ella debió el señor Clachar documentarse y probar que es cierta. Y mientras tanto los interrogados estaríamos en el derecho de callarnos.

Mas no quiero perder la bella ocasión de analizar una frase con que los echandistas de hoy, duranistas de ayer y argolleros de siempre, quieren, separar de don Ricardo a los civilistas, pretendiendo hacernos creer que el Lic. Jiménez odia y guarda rencor alguno a don Rafael Yglesias y a los que fuimos soldados de su decapitado y disuelto Partido Civil.

Y es curioso; y a más de curioso indigno y vergonzoso, que precisamente el Olimpo, esa Argolla taimada e insidiosa, astuta, hipócrita y falsa, que fue siempre el enemigo más apasionado y más inmoble que tuvimos don Rafael y su Partido, que inventó y propaló contra nosotros las injurias y calumnias más proceas; que dijo de don Rafael que había depositado en bancos del exterior cinco millones de colones robados al tesoro nacional; que instigó todos los atentados contra don Rafael y su Gobierno, como instigó contra el de don Alfredo González Flores el golpe del 27 de enero; que estigmatizó al Lic. don Máximo Fernández llamándole REPROBO, vendedor de patrias y traficante político; que dijo que don Rafael nos había vendido (a los civilistas) al Dr. Durán; que llamó al gran Partido Republicano *hato de chivos vendidos por don Máximo*; que ideó y forzó el 28 de abril para saciar su venganza "reventando a Iglesias"; que nos calificó a nuestro jefe y a nuestro Partido como "partido de borrachos, tahures y prostitutas, y Jefe de bandidos";—ahora se aparece adulando a don Máximo y mendigando de él una descalificación para don Ricardo; y adulando a don Rafael y a los civilistas de poco peso y peor memoria que le acompañan, y mendigando nuestros votos y tratando de sudar calenturas que no tenemos.

Y acaban de injuriar a don Rafael negándole groseramente la posibilidad de un cargo importante en el futuro e imposible gobierno del argollismo.

Bien amargado estará don Rafael ante esa insolencia imbecil de sus oportunistas aliados de hoy, y bien arrepentido de haber sacrificado sus últimos prestigios políticos en el altar de una medianía lanzada a la conquista de la Presidencia por un círculo de comediantes desagradecidos y logrereros.

Dicen que la frase completa de don Ricardo fue así: "Del Partido Duranista me gusta el Jefe, pero no el Partido. Del Republicano me gusta el Partido, pero no el Jefe. Del Civil no me gustan ni el Jefe ni el Partido".

Es indudable que el Lic. Jiménez (si dijo todo eso) quiso referirse a las actuaciones públicas de Jefes y Partidos, a determinados métodos de unos y otros, a ciertas exteriorizaciones malsanas. Pero no se refirió a la totalidad de los partidos, juzgándolos individuo por individuo, ni a la totalidad de cada una de las calidades que integran a cada jefe.

Todo el mundo está conforme en Costa Rica en reconocer en el señor Jiménez un talento sobresaliente y una muy vasta ilustración. Quien reuna esas dos capacidades no hace afirmaciones absolutas en el terreno de lo contingente. Sus apreciaciones generales salvan las excepciones.

Quiso decir don Ricardo, si es que lo dijo, que no le gustaban algunos de los actos de don Rafael como gobernante o como jefe de partido, ni ciertos desmanes y procedimientos del Partido Civil. Esa apreciación, con que Ud. y algunos otros civilistas se sienten ofendidos, ó pretenden que nosotros, los civilistas jimenistas, aparentemos ofendernos, está robustecida, sin embargo por el propio don Rafael, lo

mismo cuando estuvo en el Poder que después.

Por ejemplo: don Rafael no aprobó el tormento de paños y cepe que se aplicó a los autores del levantamiento del 25 de febrero; ni el asesinato de don Aristóteles Mena, innecesario y cobarde; ni las celadas que algunos extraviados amigos suyos armaban en las sombras de la noche, con policías disfrazados, para apalea en las calles a ciudadanos enemigos de su régimen; ni la conducta de militares que cobraban a cintarazos, en hombres inermes, los ataques de la prensa; ni la sublevación del 3 de mayo de 1902, a la que puso fin con energía en resguardo de su honor comprometido con aquella loca intentona.

Con la reprobación de esos hechos y muchos otros que callo por no ser muy fastidioso, don Rafael hace buena la repulsi6n de don Ricardo por ciertos procedimientos reprobables con cuya responsabilidad solidaria cargamos todos los civilistas.

En cuanto al Jefe, basta recordar estos detalles: en uno de los proyectos anuales de presupuesto, *suprimió las partidas destinadas al sostenimiento de los colegios de segunda enseñanza de las provincias*; y fue necesaria una acción conjunta de los diputados de provincia para restablecer las asignaciones eliminadas.

Otras vez propuso una ley de imprenta que era un candado para la libertad de la palabra escrita. Por cierto que combati6mos aquel proyecto el noble anciano Presidente del Congreso, don Francisco María Iglesias, el diputado don Francisco Vicente Sáenz y el que esto escribe.

Y últimamente, después de guiar a su Partido bajo el lema de que "la Argolla ha sido un círculo pernicioso en el Gobierno del país", se presentó ante nuestros ojos at6nitos como heraldo y panegirista de la Argolla, y en un sólo minuto desmiente y retracta su apostolado de treinta y cuatro años. Todo eso confirma el pensamiento atribuido a don Ricardo en la ya histórica frase que comento. Queda demostrado que el propio don Rafael condenó muchos procedimientos del Partido Civil; y estoy seguro de que él mismo está disgustado de muchos de sus propios actos.

Pero ni don Ricardo dijo, ni puede lealmente interpretarse que quisiera decir que desprecia a don Rafael ni desprecia a los que fuimos sus fieles amigos y copartidarios.

Y ya que don Rafael tuvo a bien disgregar a su Partido, esta campaña política nos ofrece una solemne ocasión, a los que fuimos civilistas honrados y doctrinarios, para prestigiamos ante el país, y para probar que somos ciudadanos de criterio recto, que venimos a engrosar las filas del Partido Republicano, el que, no obstante haber sufrido extravíos, como todo lo humano, ha luchado tenazmente por la libertad; y que venimos a esta lucha bajo la jefatura del Lic. Jiménez quien no surge ocasionalmente al calor del oportunismo, sino que posee una personalidad propia, formada por intenso cultivo durante más de medio siglo, y consagrada en la opinión pública, minuto a minuto de su vida, como una encarnación y una garantía de nuestra democracia.

Así pues, señor Clachar, votar por el señor Jiménez y ayudar a que muchos otros voten, no es un acto despreciable, sino un acto noble de amor a nuestra patria y una presentación de lo mucho, ideal y generoso, que contenía en su seno el disuelto Partido Civil.

ANTONIO SEGURA

Limón, 5 de junio de 1923.

## La magnífica reunión de anoche en el Club republicano

Desde las siete y media de la noche el local del Club de nuestro Partido estaba completamente lleno de copartidarios que llenos de entusiasmo querían participar de nuestra segunda reunión que ha sido un nuevo y completo éxito; los amplios salones del Club fueron pequenísimos para dar cabida al público, a tal extremo que muchas personas no pudieron encontrar sitio para oír a los oradores.

En medio de grandes demostraciones de entusiasmo hizo uso de la palabra el Licenciado don Emiliano Odio, quien dijo un hermoso discurso lleno de pasajes preciosos. Fué calorosamente aplaudido. Después hablaron el Licenciado don José Joaquín Soto, don Tranquilino Chacón que dio cuenta de los

triumfos del Partido en Alajuela, don Juan María Segreda, don Manuel Roío, don Eduardo Pochet, y un obrero limonense, el señor Calvo; todos estuvieron muy felices y fueron muy aplaudidos.

Esa reunión de anoche, realmente improvisada, es una nueva demostración de la fuerza arrolladora del Partido Republicano, que no necesita de invitaciones ni bombos para reunir en un momento centenares de partidarios decididos y valerosos.

A las nueve de la noche terminó esa hermosa reunión que dejó gratísimos recuerdos, y en debido orden desfilaron nuestros partidarios, lanzando sonoros vivas al Partido Republicano y a su erregio jefe Licenciado don Ricardo Jiménez.

### Club Moderno

CRISTINO SOLANO  
SORTEO No. 3.

Favorecido el No. 90 de don Rogelio Montagné C.

Testigos: Marcial Chaverri, Mariano Guzmán, Jorge Brealey.

### Nuevo heredero

El hogar de don Tomás Salazar y su señora doña Caridad Peñaranda de Salazar, ha sido aumentado en el arribo de un niño. Felicitamos a sus padres y hacemos votos porque Dios cubra a ese niño con el manto de la felicidad.

**D. Manuel Barrionuevo Orozco**

Oficina Limón Trading Co.  
Fué favorecido con el

**No. 1842**  
del obsequio semanal

**Número 37 de C. 25**

(Veinticinco colones)  
en efectivo del último domingo.

**D. Guillermo Estrada Echandi**

(Oficina Tribunal Superior de Cuentas)  
Fué favorecido con el

**No. 1930**  
del obsequio semanal

**Número 11 de C. 10**

(Diez colones)  
De los famosos cigarrillos VICTOR.

## GIGARRERIA CENTRAL

# El echandismo en Santa Bárbara

Ya empiezan a formarse en nuestro cielo azul, circus en miniatura, que no nada afectan; ya vemos pasearse un grupito de cuervos que lucen a sol sus negruzcos plumajes, salpicados con sangre de lutos o miserias!...

Cuando vemos esas aves de rapiña cernirse por el espacio, llevando en sus corbas garras un ramillete verde, nos vienen al recuerdo de los tiempos pasados, que el régimen Tinoco nos tenía de espanajos!

Ese mismo grupo es el que hoy forma el Partido Echandista; esos son los mismos que pretenden volver a sus andadas de antes; tarde muy tarde es para estos echandi-tinoquistas, pensar en su triunfo.

El Partido Jimenista es, y será, una barreira infranqueable, que les servirá de dique a las oscuras aspiraciones de esos insignificantes adversarios, que osan combatir la sinfinitamente.

El Partido Jimenista en Santa Bárbara, o sea el republicano de sepa, ha sido en todas las campañas electorales abrumador, ni el civilismo y duranismo coaligados pudieron vencerlos; y creen los ilusos echandi-tinoquistas vencerlos?

Qué sarcasmo de limposible, qué ironía del ridículo!

El cantón de Santa Bárbara es netamente jimenista pese a quien le pesare, el triunfo es nuestro, no necesitamos trabajar, pues el partido está ya hecho hace ya veinte y resto de años, y no ha sido derrotado ninguna vez; siempre el gobierno local ha estado en poder del republicanismo.

Nos tiene sin cuidado el adversario, por más que publiquen ficticias listas y rieguen enormes bolas y pongan vivas Echandi en casa soolas, o donde hay solo mujeres; los engañados son ellos mismos.

Hay en el cantón más de cien sufragantes y los verdes publicaron una directiva de 1925, apuntando a su antojo y poniendo en ella hasta menores de edad; eso nada importa, lo ficticio resplandecerá en las elecciones.

Por más farsas que rieguen y por más difamadoras armas que usen en contra del jimenismo, todo será inútil y nocivo para los verdes; aun más, basta decir que los Jefes que figuran en el echandismo restan más bien adeptos en vez de atraerlos.

El jimenismo no quiere elemento de es aclase en sus filas, como un Dorilo, ex-Jefe Político de San Joaquín en tiempo de la tiranía, el histórico que dejó negros recuerdos en aquel lugar; un tal Chilo, hombre grotesco y despreciable, que más bien perjudica; este es el elemento scoria que capitanea el echandismo.

Los republicanos, que supimos castigar con el perdón esa recua tinoquista, sabremos actualmente desnudar a esos con máscara verde, que intentan enfrentarse de nuevo; sabremos cantarle de nuevo sus atropellos y también vencerlos con lealtad!

Viva Santa Bárbara jimenista, que siempre ha mantenido su bandera azul en alto!

Sarcófago

# Directiva provisional del Partido Republicano en San Juan de Tobosí.

## Presidentes Honorarios:

- Rafael Abarca
- Leandro Quirós
- Dolores Fonseca
- Victor Cordero Ceciliano
- Estanislao Fallas
- Isidoro Fallas
- Uncimo Valverde Porras

## Presidentes Efectivos:

- Andrés Padilla
- Luis Fallas Padilla
- José Navarro

## Vice-presidentes

- Ramón Padilla . ap.
- David Navarro
- Marcelo Rivera Naranjo
- Fabián Quirós Piedra

## Secretarios:

- Ignacio Romero
- Rafael Piedra Romero

## Prosecretarios:

- Ramón Padilla
- Alcides Navarro

- Vicente Ortega Amador
- Luis Valderé

## Vocalés

- Silvestre Navarro
- Dolores Cordero
- Crisanto Rivera P.
- Abelardo Valverde Ceciliano
- Ovidio Valverde Ceciliano
- Martín Rivera Mena
- Delfín Abarca Amador
- José Fonseca Quirós
- José Piedra Quirós
- Elís Ceciliano Mora
- Simón Fallas Rivera
- José Antonio Romero Ch.
- Maclovio Fonseca Quirós
- Julio Fallas Ceciliano
- Honorio Fallas Ceciliano
- Agustín Ceciliano Fonseca
- Marcos Cordero Rivera
- Antbal Cordero Rivera
- Ramón Romero Gamboa
- Joaquín Romero Gamboa
- Medardo Romero Gamboa
- Indalecio Mora, ú. ap.
- Miguel Ceciliano Castro
- Juan Jiménez Gamboa
- Honorio Alvarado Bonilla
- Calixto Alvarado Badilla
- Luis Gamboa Badilla
- Filadelfo Ureña Quirós

# MISA DE NOVENARIO

Julia Mangel v. de Woodbridge agradecerá a sus amistades la asistencia a la Misa de Novenario que en sufragio del alma del que fué su querido esposo

ROBERTO EDMOND WOODBRIDGE

se celebrará en la Iglesia de la Merced mañana martes 12 de junio a las 8 a. m.

San José, 11 de Junio de 1923.

# Texto de la iniciativa del Poder Ejecutivo, ya aprobada, para pensionar a la viuda del ex-Presidente Esquivel

El proyecto que el señor Secretario de Gobernación envió al Congreso, para pensionar a la señora viuda del ex-Presidente don Ascensión Esquivel, y que ya fué aprobado, es el siguiente:

## Congreso Constitucional:

El meritisimo ex-Presidente de la República Lic. don Ascensión Esquivel, que tanto laboró por el bien común, cuya personalidad fué legítimo título de orgullo para Costa Rica, y ahora es una de las grandes figuras de su historia, no pudo hacer causal para asegurar la suerte de los suyos, pues fiel al destino de todos los que consagran su existencia al cumplimiento de sus deberes, con olvido de sí mismos, y se dan sin medida a los pedimentos del patriotismo y al elevado cultivo del espíritu, vivió trabajando hasta el último momento y murió sin hacienda, dejando a su familia por único bien material, la modesta casa de habitación en que todos lo conocimos. Más como la Nación no puede mirar con indiferencia el estrechez de ese hogar, que rodea el respeto y gratitud de todos los costarricenses: como en el Congreso están concentrados la conciencia y los afectos del pueblo que representa, para pronunciar a su hora la gratitud y la justicia debidas, el señor Presidente de la República, seguro de formular nuestro propio pensamiento y voluntad, me ha dado el encargo de pedirnos muy respetuosamente que nos sirváis pensionar a la distinguida señora viuda del ilustre exilito, doña Cristina Salazar de Esquivel y su hija adoptiva, la señorita Flora Esquivel Salazar, en los términos del adjunto proyecto de ley, que seguramente

será bien acogido por ese Alto Poder: Reitero al Congreso el homenaje de mi respeto.

AQUILES ACOSTA

San José, 4 de junio de 1923.

No. 26

El Congreso, etc.

Con conocimiento de que el ex-Presidente de la República Lic. don Ascensión Esquivel falleció en estado de pobreza, y de que su familia carece de recursos para atender a sus necesidades, y

## CONSIDERANDO:

Que es deber de la Nación proteger ese hogar contra la penuria, en atención a los importantísimos y copiosos servicios durante largo tiempo prestados a la República con patriotismo y pureza ejemplares, por aquel eminente hombre de Estado,

## DECRETA:

Artículo 1o.—Asígnase a doña Cristina Salazar Guardia v. de Esquivel, una pensión vitalicia de trescientos colones mensuales.

Artículo 2o.—Por muerte de dicha señora, gozará de una pensión de cien colones mensuales mientras permanezca soltera, la indicada señorita Flora Esquivel Salazar.

AQUILES ACOSTA

San José, 4 de junio de 1923.

# Cerveza TRAUBE

## La mejor del país

### PIDALA en todos los establecimientos

## Salida de correos

El próximo sábado a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a la América del Sur y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés ULUA.

—El sábado próximo a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México; Australia; Nueva Zelanda; Tahiti; Hawaii; Filipinas; Alaska; California; Texas; San Luis; Kansas; Chicago; Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa; Africa; Turquía; Europa; Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés CUBA.

## SALIDA DE PAQUETES

## POSTALES

Zona del Canal, Panamá y Estados Unidos, el viernes a las 14 hs. por medio del vapor ULUA.

San José, 8 de junio de 1923.

## Sorteos de LA NUEVA CIGARRERIA

Club No. 1  
Premiado el No. 37 de don RAFAEL ACUÑA.

Club No. 2  
Premiado el No. 10 de don MANUEL HERNANDO.

— Domingo 10 de junio —

A todos los abonados que no hayan recibido los cigarrillos encargados a los agentes se servirán avisar

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

## Para Recuperar su Robustez



# TOME HIERRO NUXADO

Enriquece la Sangre Da Virilidad

## "LA NUEVA CIGARRERIA" SE HA TRASLADADO

frente a la Tienda de Max Kepfer, 50 varas al Este del Teatro América

### TABACOS Y CIGARRILLOS EXTRANJEROS Y DEL PAIS COMPLETAMENTE FRESCOS

## BIRKEN WASSER



Unica preparación que pone crespó el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Cometa"